

DIARIO DE ACONTECIMIENTOS MUNDIALES DURANTE LOS MESES
DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

ALBANIA. 10 diciembre.—El Gobierno albanés ha solicitado de Moscú la retirada del personal diplomático y comercial acreditado en Tirana.

Moscú solicita de Tirana la retirada de su personal diplomático acreditado en la capital soviética.

11 diciembre.—Moscú anuncia haber roto sus relaciones diplomáticas con Albania.

12 diciembre.—Checoslovaquia rompe sus relaciones con Albania.

18 diciembre.—Pankow ordena el regreso de su embajador en Tirana.

20 diciembre.—Hungria rompe sus relaciones diplomáticas con Albania.

22 diciembre.—Rumania acusa al embajador albanés (*v. Rumania*).

13 enero.—Se firman varios acuerdos de cooperación económica, científica y técnica entre Albania y la China Popular.

24 enero.—El Gobierno austriaco decide abrir nuevamente su Legación en Albania y nombra sus representantes diplomáticos. Tirana nombra un ministro en Viena.

ALEMANIA DEMOCRATICA. 1 diciembre.—El jefe del Gobierno alemán democrático, Grotewohl, dirige una carta al canciller Adenauer pidiendo que se inicien discusiones intergermanas sobre «medidas para mantener la paz».

18 diciembre.—Pankow ordena la retirada de su embajador en Albania.

31 diciembre.—En el mensaje de fin de año, Ulbricht insiste en que la conclusión de un tratado de paz que ponga fin a los derechos aliados occidentales en Berlín es urgente tarea para 1962.

ALEMANIA FEDERAL. 1 diciembre.—Propuestas de Pankow a Bonn para iniciar conversaciones intergermanas (*v. Alemania Democrática*).

5 diciembre.—A petición del embajador ruso en Bonn se celebra una entrevista Adenauer-Smirnov.

9 diciembre.—El canciller Adenauer se traslada a París para conferenciar con el presidente De Gaulle. Intentó convencer al presidente francés para que dé su apro-

JULIO COLA ALBERICH

bación a unas conversaciones occidentales con la U. R. S. S. El comunicado oficial de la entrevista afirma que ha existido «completa coincidencia» en las cuestiones examinadas, y en la necesidad de mantener una política de solidaridad entre las potencias occidentales. Terminadas sus conversaciones, Adenauer regresó a Bonn.

12 diciembre.—Moscú solicita la entrega del general alemán Adolf Heusinger, presidente del Comité Militar permanente de la O. T. A. N. al que acusa de criminal de guerra (v. *Unión Soviética*).

25 diciembre.—En un mensaje de Kennedy dirigido al pueblo alemán, promete que los Estados Unidos actuarán enérgicamente en defensa de la libertad de Berlín.

8 enero.—Llega a Bonn el primer ministro británico para entrevistarse con el canciller Adenauer.

El vicecanciller, Erhardt, se entrevista en Washington con el secretario de Estado. Declaró que habían tratado del tema de Berlín.

9 enero.—Se celebra la entrevista Adenauer-Macmillan. Mientras tanto, lord Home se reunía con su colega alemán, Schroeder.

El canciller Adenauer rechaza el memorándum presentado por la U. R. S. S. el mes pasado, que pretendía la celebración de conversaciones sobre Berlín occidental entre ambos países.

El comunicado oficial de las entrevistas Adenauer-Macmillan dice que han llegado a un amplio acuerdo sobre las cuestiones más importantes relativas a los dos países y sobre los problemas de interés mundial. Añade el comunicado que han acordado continuar las exploraciones en Moscú para encontrar una base de discusión para el problema de Berlín.

Erhard termina sus conversaciones con el presidente Kennedy y otros miembros del Gobierno de los Estados Unidos.

10 enero.—Camino de Liberia se detiene una hora en Madrid para conversar con las autoridades españolas el presidente Luebke (v. *España*).

Bonn ha puesto a disposición de la O. T. A. N. una nueva división de infantería acorazada.

11 enero.—El presidente Luebke llega a Liberia en viaje oficial.

El canciller Adenauer recibe al secretario general de la O. T. A. N.

Adenauer acepta en principio que la República Federal alemana pague durante dos años, por medio de compras de armas a Gran Bretaña, la mitad de los gastos en divisas que Londres tiene que pagar por el estacionamiento de tropas británicas en Alemania.

18 enero.—Termina la visita del presidente Luebke a Guinea. Bonn prestará a dicho país 25 millones de marcos más, con lo que ascenderá a 50 millones el total.

19 enero.—En el curso de su viaje al Senegal, el presidente Luebke declara en Dakar que «Alemania Federal no alimenta intereses neocolonialistas en Africa».

21 enero.—Terminada su visita oficial al Senegal, regresa a Bonn el presidente Luebke.

23 enero.—En Bonn comienzan las conversaciones militares franco-germanas. Para intervenir en ellas llegó a Bonn el ministro francés de Defensa.

ARGENTINA. 1 diciembre.—El presidente Frondizi llega a Atenas.

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

13 diciembre.—El presidente Frondizi llega a Tokio para una visita oficial de nueve días al Japón.

25 diciembre.—El presidente Frondizi se entrevista en Palm Beach con el de los Estados Unidos, Kennedy, tratando de asuntos relacionados con Iberoamérica.

AUSTRALIA. 11 enero.—El ministro de Asuntos Exteriores de Indonesia, Subandrio, declara que espera que Australia no intervenga en el pleito que mantiene su país con Holanda a propósito de Nueva Guinea. «No tenemos intereses contradictorios con Australia», declaró.

AUSTRIA. 9 diciembre.—El presidente austríaco, Schaerf, se ofrece como mediador para allanar las diferencias entre las grandes potencias mundiales, si ambas partes lo desean.

7 enero.—El presidente Scharef declara en un discurso que «Austria no sólo está decidida a ser neutral, sino que también quiere llevar una política exterior que tenga en cuenta la situación mundial».

24 enero.—Reanudación de las relaciones diplomáticas con Albania (*v. Albania*).

BELGICA. 9 diciembre.—El secretario general de la O.N.U., U Thant, advierte a Bélgica que la gran empresa «Unión Minière», columna vertebral de la economía de Katanga, puede convertirse en objetivo de las fuerzas militares de la O.N.U. si continúa su apoyo a las tropas secesionistas de Tshombe.

El ministro de Asuntos Exteriores, Spaak, dirige un mensaje al secretario general de la O.N.U. acusando a la organización mundial de que las tropas de la O.N.U. han atacado hospitales y han causado bajas entre la población civil por bombardeos y ametrallamientos en Katanga.

12 diciembre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Spaak, acusa a las Naciones Unidas de estar llevando a cabo una «guerra real» en Katanga.

17 diciembre.—El ministro de Asuntos Exteriores envía un telegrama al secretario general de la O.N.U. pidiéndole que sean respetadas las normas humanitarias en la lucha de Katanga.

22 diciembre.—En una nota dirigida al Gobierno belga, Moscú subraya que al aceptar «el establecimiento de bases del Ejército alemán en territorio belga, el Gobierno de este país tendrá que aceptar igualmente cuantas consecuencias puedan derivarse de este acto».

Un documento rubricado por el Gobierno belga y delegados gubernamentales de Ruanda Urundi promete amplia autonomía a ambos países y, posteriormente, la independencia.

8 enero.—Un avión belga, obligado a aterrizar en la U. R. S. S. (*v. Unión Soviética*).

9 enero.—La U. R. S. S. presenta una protesta a Bélgica por «violación del espacio aéreo soviético» por un avión comercial belga.

10 enero.—Los pasajeros del avión detenido, autorizados a regresar a su país.

18 enero.—El vicepresidente de Urundi entrega a Bruselas un llamamiento para que conceda la independencia antes del 15 de mayo de 1963.

18 enero.—El ministro de Asuntos Exteriores, Spaak, declara a la Comisión de Fideicomisos de la O. N. U. que su Gobierno y los de Ruanda y Urundi han llegado a un acuerdo para reemplazar el régimen de fideicomiso por un sistema de autonomía ayudada que, a su vez, les conducirá a la plena independencia.

23 enero.—Acusación sueca contra Bélgica (*v. Suecia*).

BRASIL. 9 diciembre.—El Gobierno brasileño se ofrece como mediador para resolver la cuestión surgida entre Portugal y la India sobre Goa.

12 diciembre.—La U. R. S. S. nombra embajador en Brasilia.

13 diciembre.—El Senado aprueba el nombramiento de embajador en Moscú.

9 enero.—Brasil reanuda sus relaciones diplomáticas con la República Dominicana.

13 enero.—El ministro de Asuntos Exteriores, Dantas, declara que su país se opondrá a la imposición de sanciones a Cuba durante la próxima conferencia de la O. E. A.

BULGARIA. 20 enero.—Un avión militar «Mig 19» se estrella cerca de Bari (Italia). El piloto resulta gravemente herido y las autoridades militares italianas examinan el material que se ha encontrado entre los restos del aparato.

21 enero.—La Legación búlgara en Roma publica una nota diciendo que el incidente del avión búlgaro estrellado en Italia se debe a «un error de ruta y a una pérdida de orientación por parte de un joven piloto búlgaro poco experimentado».

22 enero.—El Gobierno italiano protesta enérgicamente ante Sofía por la violación de su espacio aéreo, llevado a cabo por un avión militar búlgaro. La protesta verbal ha sido hecha por el ministro de Asuntos Exteriores italiano al ministro búlgaro en Roma.

25 enero.—El avión búlgaro realizaba espionaje (*v. Italia*).

CAMBOYA. 26 diciembre.—El jefe del Estado, príncipe Norodom Sihanuk, declara que Tailandia y el Vietnam del Sur amenazan a Camboya. Acusa a ambos países de invasiones «casi diarias» del territorio y espacio aéreo camboyano.

COLOMBIA. 9 diciembre.—Fidel Castro reta a Colombia y Panamá a romper sus relaciones con Cuba.

10 diciembre.—El presidente Lleras Camargo anuncia que Colombia ha roto sus relaciones diplomáticas con Cuba. Acusa al Gobierno de La Habana de actuar subordinadamente al imperialismo comunista y que la ruptura es consecuencia de las injurias de Castro a consecuencia de la iniciativa colombiana de celebrar una reunión de la O. E. A. para tratar de Cuba.

17 diciembre.—Llega a Bogotá el presidente de los Estados Unidos, siendo recibido por el presidente Lleras Camargo.

CONFERENCIA AFRICANA DE LAGOS. 21 enero.—Los ministros de Asuntos

Exteriores de los países de la Conferencia de Casablanca (Ghana, Guinea, Mali, Marruecos, R. A. U., Libia y G. P. R. A.) publican una declaración, firmada en Accra, afirmando que no asistirán a la Conferencia de Lagos por haberse fijado arbitrariamente el orden del día y por no haber sido invitado el G. P. R. A. a tomar parte en la misma.

22 enero.—Comienza la Conferencia de ministros de Asuntos Exteriores de los países independientes africanos y malgache. El ministro de Nigeria, Jaja Wachuku, ha sido elegido presidente de la Conferencia. El Sudán deplora que no esté representada toda Africa.

23 enero.—Los ministros de Asuntos Exteriores estudian una solución de compromiso en torno a la invitación que puede ser cursada al G. P. R. A., cuestión que ha provocado que siete naciones no asistan a la Conferencia. Se adopta, sin votación, una moción «sugiriendo a los jefes de Estado afro-malgaches que decidan la prolongación de la actual reunión de los ministros de Asuntos Exteriores para permitir a éstos y al del G. P. R. A. que preparen una nueva Conferencia de jefes de Estado y de Gobierno de Africa y de Madagascar». El Sudán se retira de la Conferencia.

24 enero.—Se acuerda que los ministros de Asuntos Exteriores reanuden sus deliberaciones después de la Conferencia de jefes de Estado, con participación del GPRA, con el fin de preparar una nueva Conferencia de alto nivel africano.

25 enero.—El doctor Azikiwe pronuncia el discurso inaugural de la Conferencia. Declara que el objetivo es el intercambio de puntos de vista entre los dirigentes africanos. Deplora que los Estados de la Conferencia de Casablanca no asistan a las reuniones.

26 enero.—Se decide por unanimidad celebrar posteriormente otra Conferencia de países africanos independientes.

29 enero.—La Conferencia se solidariza con la protesta—efectuada el día 28—del Gobierno de Leopoldville contra Moscú por pedir una convocatoria del Consejo de Seguridad en relación con el Congo. Los jefes de Estado que participan en la Conferencia han enviado un telegrama a la O. N. U. en tal sentido.

El embajador de Liberia presenta a la Conferencia un proyecto de Carta que prevé una Comisión permanente de conciliación, una asociación africana de cooperación económica y desarrollo, un fondo especial y un instituto de formación. Una Asamblea permanente de jefes de Estado se reuniría cada tres años y un Consejo permanente de ministros se reuniría cada año y en ocasiones extraordinarias.

CONFERENCIA SOBRE LAOS. 4 diciembre.—Las catorce potencias que intervienen en la Conferencia llegan a un acuerdo sobre seis importantes aspectos de la neutralidad laosiana: procedimiento para las votaciones en la Comisión de control, misión de los copresidentes, funciones de los equipos de inspección, condiciones para llevar a cabo inspecciones, funciones de la Comisión de control y compromiso de no usar territorio laosiano para intervenir en los asuntos de otros países.

11 diciembre.—La Conferencia aprueba un plazo para la retirada de tropas extranjeras de Laos.

17 enero.—El delegado británico, Mac Donald, presidente de la Conferencia, se entrevista, sucesivamente, con los tres príncipes laosianos para tratar de llegar a un acuerdo sobre la formación de un Gobierno de coalición. Bun Um manifestó que no se presentaría en ninguna sesión plenaria de la Conferencia junto a los dos príncipes rivales.

18 enero.—Los tres príncipes laosianos se reúnen con los dos copresidentes, británico y soviético, de la Conferencia. Dieron su aprobación a los acuerdos a que ha llegado la Conferencia hasta ahora.

CONFERENCIA SOBRE LA PROHIBICION DE ENSAYOS NUCLEARES.

4 diciembre.—Estados Unidos y Gran Bretaña deciden no aceptar la invitación de la U. R. S. S. para que Francia se una a las negociaciones tripartitas.

5 diciembre.—La U. R. S. S. hace saber que es contraria a la discusión de cualquier tratado que incluya normas sobre control o inspección internacional de las pruebas nucleares. Tsarapkin rechaza el acuerdo a que se había llegado sobre 17 artículos en el curso de tres años de reuniones.

7 diciembre.—Los delegados británico y norteamericano atacan la política soviética respecto a esta reunión, señalando que la U. R. S. S. ha abandonado repetidamente ofrecimientos anteriores que permitían mantener esperanzas sobre un acuerdo. El delegado soviético rechazó por inaceptables los proyectos occidentales de tratado.

14 diciembre.—El delegado británico censura la repudiación soviética de los controles internacionales. El delegado soviético declara que el sistema de control sería una forma de espionaje en la U. R. S. S.

16 enero.—Los Estados Unidos y Gran Bretaña rechazan una petición soviética de una moratoria indefinida sin control alguno en las pruebas nucleares subterráneas, en el curso de la reunión de hoy, que hace el número 350 de la Conferencia.

26 enero.—El delegado soviético rechaza una propuesta anglo-norteamericana para que la cuestión de la prohibición de pruebas nucleares fuera discutida en una Conferencia de 18 naciones sobre desarme.

29 enero.—Al terminar la 353 reunión, el delegado soviético, Tsarapkin, declara a la prensa que la Conferencia ha terminado y que va a regresar a Moscú.

CONGO. 4 diciembre.—Tshombe declara que las órdenes del secretario general de la O. N. U. constituyen una «provocación intolerable» y que sus fuerzas atacarán a los aviones de las Naciones Unidas si éstos violan la tregua.

5 diciembre.—Las tropas de la O. N. U. inician una ofensiva en Katanka. Se producen sangrientos combates en Elisabethville.

Gran Bretaña, contraria al empleo de la fuerza en Katanga (*v. Gran Bretaña*).

6 diciembre.—Washington apoya la acción de las tropas de la O. N. U. en Katanga.

7 diciembre.—Continúan los sangrientos combates en Katanga.

Conferencia Yulu-Tshombe en Brazzaville.

Rhodesia, opuesta a la acción militar de la O. N. U. en Katanga.

10 diciembre.—Sigue la ofensiva de las tropas de la O. N. U. en Katanga.

Lord Home dirige un llamamiento para un alto el fuego en Katanga.

El presidente del Congo ex francés, Yulu, solicita se efectúe un armisticio en la lucha contra Katanga.

14 diciembre.—Siguen los combates entre tropas de la O. N. U. y de Katanga. Tshombe dirige un mensaje al presidente Kennedy.

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

16 diciembre.—Seis mil soldados de las fuerzas de la O.N.U. rodean Elisabethville por tres lados, entablándose la lucha final por la posesión de la destruida capital de Katanga.

17 diciembre.—Brazzaville prohíbe el paso por su territorio de aviones de la O.N.U. con tropas o material para atacar Katanga.

19 diciembre.—El secretario general de la O.N.U. ordena el cese del fuego en Katanga.

Tshombe y Adula llegan a la base de Kitona para negociar.

21 diciembre.—Terminan las conversaciones Adula-Tshombe. Se ha llegado a un acuerdo de ocho puntos sobre la reunificación del Congo.

27 diciembre.—Llega a Leopoldville una Delegación katanguesa de nueve emisarios, que fueron recibidos amistosamente por el presidente del Senado y otras autoridades.

11 enero.—Siguen los habituales desmanes en el Congo. El presidente Tshombe declara que las tropas congoleñas han dado muerte a un millar de personas en Kongolo. Los indisciplinados soldados congoleños han violado centenares de mujeres. El presidente katangués protesta enérgicamente contra las atrocidades cometidas.

12 enero.—Se presenta en el Parlamento una moción de censura contra Gizenga.

14 enero.—Las tropas de Lundula traban combate con los gendarmes que ayudan a Gizenga.

15 enero.—Gizenga ha sido detenido por tropas de la O.N.U.

El Parlamento congoleño vota una moción de censura contra Gizenga.

16 enero.—Gizenga ha sido destituido de su puesto en el Gobierno central.

Se informa que han sido asesinados 22 misioneros de la Congregación del Espíritu Santo en Kongolo.

18 enero.—El secretario general de la O.N.U. escribe al jefe del Gobierno, Adula, para que Gizenga sea tratado de acuerdo con las leyes y que se respeten totalmente sus derechos.

28 enero.—El Gobierno central congoleño envía un telegrama al secretario general de la O.N.U. protestando contra la demanda soviética de que el Consejo de Seguridad examine el problema del Congo. Califica dicha demanda de «acto inamistoso».

CONGO (EX FRANCES). 7 diciembre.—En Brazzaville conferencian los presidentes Yulu y Tshombe.

10 diciembre.—El presidente Yulu dirige un telegrama al presidente de los Estados Unidos pidiendo que intervenga para que cesen los combates en Katanga.

15 diciembre.—El presidente Yulu pide la inmediata reunión del Consejo de Seguridad de la O.N.U. para considerar un cese de las operaciones militares en Katanga.

17 diciembre.—Brazzaville prohíbe el paso por su territorio de los aviones de las Naciones Unidas que lleven tropas o material a las fuerzas internacionales que luchan en Katanga.

COSTA DE MARFIL. 4 diciembre.—El presidente Boigny llega a Mali en visita oficial de tres semanas. Fué recibido por su colega Modibo Keita.

22 diciembre.—En un comunicado conjunto los presidentes de Costa de Marfil y Mali declaran que «consideran la unidad de África como el objetivo fundamental para la paz en el continente africano».

COSTA RICA. 1 diciembre.—Los ministros de Asuntos Exteriores de cinco países de América central (Costa Rica, Guatemala, Honduras, Nicaragua y El Salvador), en una conferencia no oficial celebrada en San José de Costa Rica, acuerdan aprobar una propuesta colombiana dirigida a la Organización de Estados Americanos para estudiar el peligro de la infiltración comunista en América.

CUBA. 9 diciembre.—Fidel Castro reta a Colombia y Panamá a romper sus relaciones diplomáticas con Cuba.

10 diciembre.—Colombia rompe sus relaciones con Cuba (*v. Colombia*).

14 diciembre.—Panamá rompe sus relaciones diplomáticas con Cuba.

3 enero.—La Habana protesta ante Washington por «determinadas violaciones de las aguas territoriales y del espacio aéreo» por parte de los Estados Unidos.

24-31 enero.—La Organización de Estados Americanos se ocupa del problema cubano (*v. Organización de Estados Americanos*).

CHAD. 11 enero.—Se festeja en Fort Lamy el segundo aniversario de la independencia. El presidente de la República, Tombalbaye, en su discurso, manifestó su gratitud al general De Gaulle. «Jamás se borrará—dijo—el nombre prestigioso del presidente de la República francesa de nuestra memoria por todo lo que ha hecho en favor de nuestro país.»

CHECOSLOVAQUIA. 12 diciembre.—Praga rompe sus relaciones diplomáticas con Albania.

CHINA POPULAR. 10 enero.—El presidente Liu Shao Chi y el jefe del Gobierno, Chu En Lai, dirigen al presidente de Indonesia, Sukarno, un mensaje felicitándole por haber salido ileso del atentado y ofreciéndole todo el apoyo de la China Popular a las reclamaciones indonesias sobre Nueva Guinea.

13 enero.—Se firman varios acuerdos de cooperación económica, científica y técnica con Albania.

DINAMARCA. 12 diciembre.—En una nota entregada a la Embajada danesa en Moscú, la U. R. S. S. advierte que puede que «tenga que tomar medidas para proteger su seguridad como resultado de la formación de un mando conjunto germano-danés en el Báltico».

14 diciembre.—Polonia protesta ante Dinamarca por la creación de un mando conjunto germano-danés en el Báltico (*v. Polonia*).

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

31 diciembre.—El ministro danés de Asuntos Exteriores, Krag, afirma que en las actuales circunstancias a Dinamarca no le interesan las ofertas de almacenamiento de armas nucleares o de cohetes.

EL SALVADOR. 1 diciembre.—Propuesta anticomunista aprobada en Costa Rica con apoyo de El Salvador (*v. Costa Rica*).

ESTADOS UNIDOS. 1 diciembre.—El embajador soviético en Washington entrega al Departamento de Estado el texto de nuevas proposiciones soviéticas para prohibir las pruebas nucleares.

6 diciembre.—Los Estados Unidos expresan su apoyo a la acción de las tropas de la O. N. U. en Katanga.

7 diciembre.—Rhodesia ataca la política norteamericana en Africa (*v. Federación Rhodesia-Nyassalandia*).

8 diciembre.—El secretario de Estado, Dean Rusk, en conferencia de prensa, declara que existen algunas diferencias entre los aliados occidentales sobre el problema de Berlín, cuyo problema se tratará en la Conferencia de ministros de Asuntos Exteriores occidentales. Agregó que los Estados Unidos apoyan la acción de la O. N. U. en Katanga y que aviones americanos transportan las tropas de las Naciones Unidas.

10 diciembre.—Telegrama del presidente Yulu a Kennedy pidiéndole intervenga para contener la agresión a Katanga (*v. Congo ex francés*).

11 diciembre.—En París se celebra una reunión de los ministros de Asuntos Exteriores de los Estados Unidos, Gran Bretaña y Francia para tratar de los problemas de Alemania, Katanga, Angola, Vietnam, Laos y Cuba.

Entrevista en Londres de los ministros de Defensa de los Estados Unidos y Gran Bretaña.

Marruecos niega a Washington el uso de las bases instaladas en su territorio (*v. Marruecos*).

12 diciembre.—Nota soviética a Washington solicitando la entrega del general alemán al servicio de la O. T. A. N., Heusinger (*v. Unión Soviética*).

El Departamento de Estado califica de ridículo intento la tentativa soviética de desacreditar al general Heusinger.

14 diciembre.—El secretario de Estado, Rusk, conferencia con el jefe del Gobierno francés, Debré, sobre el problema del Congo sin lograr acuerdo en sus puntos de vista sobre Katanga.

Mensaje de Tshombe al presidente Kennedy.

15 diciembre.—Kennedy envía una nota amistosa al jefe del Gobierno indio, Nehru, pidiéndole que evite el empleo de la fuerza en Goa.

16 diciembre.—El presidente Kennedy ha sido acogido clamorosamente a su llegada a Caracas.

El secretario de Estado se entrevista en Madrid con el Jefe del Estado español.

17 diciembre.—A su regreso a Washington el secretario de Estado, Rusk, declara que existen algunas diferencias entre los aliados occidentales, pero que los asuntos principales marchan bien. Se mostró muy satisfecho de la entrevista que mantuvo en Madrid con el Caudillo Franco.

Llega a Bogotá el presidente Kennedy, siendo recibido por el presidente de Colombia.

20 diciembre.—El ministro indonesio de Asuntos Exteriores entrega al embajador norteamericano un mensaje de Sukarno para Kennedy.

21 diciembre.—En Hamilton (Bermudas) comienzan las conversaciones Kennedy-Macmillan. El secretario de Estado y varios técnicos acompañan al presidente de los Estados Unidos.

22 diciembre.—Se publica el comunicado de las conversaciones Kennedy-Macmillan. Se muestran conformes en realizar preparativos para reanudar las pruebas nucleares, se aprueban las gestiones realizadas por Adula y Tshombe en el Congo y la necesidad de contactos para hallar solución a la crisis de Berlín.

25 diciembre.—En un mensaje al pueblo alemán, Kennedy promete que los Estados Unidos actuarán enérgicamente para defender la libertad de Berlín.

Entrevista Kennedy-Frondizi en Palm Beach.

31 diciembre.—El jefe político del Departamento de Estado, Rostow, recomienda que los países interesados se abstengan de utilizar la fuerza con motivo del conflicto de Nueva Guinea.

1 enero.—En una entrevista televisada, el secretario de Estado, Rusk, pide «contactos responsables» con la U. R. S. S.

2 enero.—Entrevista del embajador en Moscú con Gromyko.

3 enero.—Protesta norteamericana rechazada por Moscú (v. *Unión Soviética*).
Protesta cubana (v. *Cuba*).

6 enero.—Estados Unidos y la República Dominicana reanudan sus relaciones diplomáticas.

7 enero.—Estados Unidos suprimen la ayuda económica a Laos (v. *Laos*).

8 enero.—El presidente Kennedy declara que él y en general Lucius D. Clay han llegado a un completo acuerdo sobre la política futura en relación con posibles situaciones de crisis que pudieran surgir en Berlín.

El secretario de Estado, Rusk, se entrevista con el vicescanciller alemán federal, Erhard, tratando, entre otros temas, de Berlín.

9 enero.—El vicescanciller alemán, Erhard, termina sus conversaciones con el presidente Kennedy y otros miembros del Gobierno norteamericano.

11 enero.—En su mensaje sobre el Estado de la Unión, el presidente Kennedy expresa su total apoyo a la O. N. U. y analiza los principales problemas mundiales. Declara que puede hallarse una solución aceptable para el problema de Berlín.

En Washington comienzan las reuniones anglo-americanas sobre los modos de reformar las Naciones Unidas.

12 enero.—Se firma un tratado de «Alianza para el Progreso» con la República Dominicana.

Washington reanuda su ayuda económica a Laos.

El embajador en Moscú, Thompson, celebra una nueva entrevista con Gromyko sobre el problema de Berlín.

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

14 enero.—Terminan las conversaciones anglo-americanas sobre la O.N.U. El comunicado dice que no se ha llegado a determinación alguna, pero que ha constituido un útil intercambio de puntos de vista.

15 enero.—El presidente Kennedy, en conferencia de prensa, declara que es importante continuar las conversaciones ruso-norteamericanas, en Moscú, para ver si existe base para una negociación en torno a Berlín.

16 enero.—Se llega a un acuerdo entre los Estados Unidos y el Mercado Común Europeo, respecto a las tarifas aduaneras.

17 enero.—Se entregan 55 aviones norteamericanos de enseñanza a Indonesia.

Moscú anuncia que el 10 de enero entregó a lord Home un memorándum en el que se denuncia «la ingerencia flagrante de los Estados Unidos en los asuntos internos del Vietnam del Sur y de la violación por los Estados Unidos de los acuerdos internacionales de Ginebra».

18 enero.—Los Estados Unidos no reconocen a la Junta Militar que se ha hecho cargo del poder en la República Dominicana (*v. República Dominicana*).

La U. R. S. S. entrega un memorándum a Estados Unidos reiterando su política sobre Berlín.

19 enero.—Los Estados Unidos aprueban el cambio de Gobierno dominicano.

20 enero.—Marcha al Uruguay, para asistir a la conferencia de ministros de Asuntos Exteriores de las Repúblicas americanas, el secretario de Estado, Dean Rusk.

22 enero.—Estalla una bomba en la Embajada norteamericana en Caracas.

Washington ofrece un crédito de 25 millones de dólares a Santo Domingo.

23 enero.—El presidente Kennedy ofrece su mediación a la India y al Pakistán para tratar de hallar una solución al problema de Cachemira.

Estados Unidos facilitarán 300 millones de dólares como ayuda económica a Filipinas (*v. Filipinas*).

24 enero.—Kennedy, en conferencia de prensa, declara que espera que Portugal permita continuar usando la base de las Islas Azores.

26 enero. Se lanza el «Ranger III» para que haga blanco en la Luna.

27 enero.—El «Ranger III» se ha desviado de su trayectoria y no tocará la Luna.

29 enero.—El Departamento de Estado anuncia que ha dado instrucciones al embajador en Moscú, Thompson, de reanudar sus conversaciones con Gromyko.

30 enero.—El primer ministro indio, Nehru, rechaza la oferta norteamericana de buenos oficios, en el pleito de Cachemira.

FEDERACION RHODESIA-NYASSALANDIA. 7 diciembre.—El primer ministro federal, sir Roy Welensky, ataca la «inepta y provocativa conducta» de la O.N.U. en Katanga. Asegura que los Estados Unidos está «llevando a cabo una política que sólo puede terminar cediendo extensas zonas de Africa a la influencia comunista».

27 diciembre.—El Gobierno de la Federación pide una investigación imparcial sobre las operaciones de la O.N.U en Katanga.

31 diciembre.—El Foreign Office declara que el Gobierno británico dará «plena consideración» a las propuestas del secretario general de la O. N. U., U Thant, en el sentido de estacionar una misión de observadores de las Naciones Unidas en Rhodesia. La Gran Bretaña tratará de la proposición con el Gobierno federal de Rhodesia.

4 enero.—Una declaración oficial anuncia que el Gobierno federal rechaza la petición hecha por el secretario general de la O. N. U. de enviar observadores a Rhodesia. El Gobierno federal invita a Thant a trasladarse a la Federación para celebrar conversaciones para rectificar las confusiones de la O. N. U. sobre la política de la Federación.

10 enero.—Un Thant rechaza la invitación de visitar Rhodesia.

15 enero.—Sir Roy Welensky declara que su país no considera a la O. N. U. como un Organismo imparcial, y, por ello, se niega al envío de sus observadores.

FILIPINAS. 23 enero.—El presidente de la República, Diosdado Macapagal, manifiesta, ante una sesión conjunta del Congreso, que los Estados Unidos facilitarán 300 millones de dólares en concepto de ayuda para la economía del país.

FRANCIA. 5 diciembre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Couve de Murville, propone que el Gobierno de la R. A. U. lleve el conflicto de los diplomáticos franceses detenidos en el El Cairo «ante un Organismo internacional imparcial».

9 diciembre.—Llega a París el canciller Adenauer que celebra conversaciones con el presidente De Gaulle (v. *Alemania Federal*).

11 diciembre.—Reunión, en París, de los ministros de Asuntos Exteriores de los Estados Unidos, Francia y Gran Bretaña (v. *Estados Unidos*).

12 diciembre.—Terminan las reuniones de los ministros de las tres potencias.

14 diciembre.—Conferencia Rusk-Debré sobre el problema del Congo.

15 diciembre.—El presidente De Gaulle prohíbe el uso del espacio aéreo francés a los aviones de la O. N. U. que lleven refuerzos o armas al Congo.

17 diciembre.—En París se celebra una entrevista de los ministros marroquíes del Interior y Agricultura con el ministro francés de Asuntos Exteriores.

23 diciembre.—El Gobierno de la R. A. U. prohíbe la expedición de visados para entrar en su territorio a los súbditos franceses.

27 diciembre.—En la Embajada francesa en Roma se reanudan las conversaciones franco-tunecinas, sobre Bizerta.

Jordania propone un boicot contra Francia (v. *Jordania*).

31 diciembre.—En su mensaje a las Fuerzas Armadas, el presidente De Gaulle, declara que el principal deber en 1962 será el de estar preparados para enfrentarse con la amenaza del bloque comunista.

10 enero.—El Gobierno Provisional Argelino anuncia que está dispuesto a emprender inmediatas negociaciones con Francia, para lograr la paz.

11 enero.—Elogios a Francia en el Chad (v. *Chad*).

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

15 enero.—Comienza en El Cairo el proceso contra los diplomáticos franceses acusados de espionaje.

16 enero.—En el Quai d'Orsay se inician las conversaciones franco-tunecinas para resolver las diferencias sobre la base naval de Bizerta. Intervienen los ministros de Asuntos Exteriores de Francia y Túnez.

20 enero.—Se suspenden las conversaciones franco-tunecinas sobre Bizerta. El secretario de Estado tunecino anuncia que su Delegación va a regresar a Túnez.

23 enero.—En Bonn comienzan las conversaciones militares franco-germanas. Para intervenir en las mismas llegó a Bonn el ministro de Defensa, Messmer.

26 enero.—Burguiba declara que las conversaciones franco-tunecinas se reanudarán en julio.

GHANA. 10 diciembre.—Un Libro Blanco, publicado por Accra, acusa al general británico, Alexander, y a otros oficiales de la misma nacionalidad, de estar complicados en el complot contra Nkrumah, descubierto hace meses.

12 diciembre.—Graves acusaciones de Togo contra Ghana (*v. Togo*).

8 enero.—Ghana nombra sus primeros embajadores en Varsovia y Budapest.

10 enero.—Llega a Accra el viceprimer ministro soviético, Anastas Mikoyan, invitado por el presidente Nkrumah.

16 enero.—Mikoyan, termina su visita a Ghana.

GRAN BRETAÑA. 3 diciembre.—La reina Isabel y el duque de Edimburgo llegan a Gambia en visita oficial.

4 diciembre.—Amenazadora declaración del Iraq (*v. Iraq*).

El Foreign Office comunica que la muralla erigida en Berlín Este es ilegal y viola el acuerdo cuatripartito.

5 diciembre.—Lord Home declara que la Gran Bretaña es contraria al empleo de la fuerza en Katanga.

6 diciembre.—La reina Isabel visita Dakar y luego regresa en avión a Londres.

8 diciembre.—Tanganika se convierte en Estado independiente. Londres accede a su ingreso en la Commonwealth (*v. Tanganika*).

10 diciembre.—Lord Home dirige un llamamiento para el alto el fuego en Katanga. Ghana acusa al general Alexander y otros oficiales británicos de intervenir en el complot contra Nkrumah (*v. Ghana*).

11 diciembre.—En París se reúnen los ministros de Asuntos Exteriores de los Estados Unidos, Francia y Gran Bretaña (*v. Estados Unidos*).

En Londres se entrevistan los ministros de Defensa de la Gran Bretaña, Watkinson, y Estados Unidos, MacNamara, para pasar revista a los problemas de defensa.

13 diciembre.—Portugal solicita de la Gran Bretaña su mediación entre aquel país y la India, en el conflicto de Goa.

El Foreign Office declara que se halla en contacto con los Gobiernos de Portugal y la India, en relación con el asunto de Goa.

La Gran Bretaña dirige un memorándum al secretario general de la O.N.U. solicitando el cese de las operaciones militares en Katanga.

Guatemala estudia la ruptura con Gran Bretaña (*v. Guatemala*).

14 diciembre.—El Foreign Office declara que «el Gobierno británico ha expresado al Gobierno de la India su esperanza sincera de que no habrá recurso a la fuerza» en el caso de Goa. El comunicado revela que Londres ha pedido moderación al Gobierno portugués.

19 diciembre.—El primer ministro, Macmillan, marcha a las Bermudas para entrevistarse con el presidente de los Estados Unidos.

21 diciembre.—Comienzan en las Bermudas las conversaciones Macmillan-Kennedy.

22 diciembre.—Comunicado oficial de las entrevistas Macmillan-Kennedy (*v. Estados Unidos*).

27 diciembre.—Gran Bretaña, preocupada por las reivindicaciones iraquíes sobre Koweit, envía refuerzos militares a Aden.

28 diciembre.—Amenazas de Guatemala a Gran Bretaña (*v. Guatemala*).

3 enero.—Acusaciones portuguesas contra Gran Bretaña (*v. Portugal*).

4 enero.—El Foreign Office declara, respecto a las acusaciones lusitanas, que Gran Bretaña no estaba en situación de acceder a esa petición sin previo permiso de los Gobiernos interesados.

7 enero.—Gran Bretaña propone a Guatemala negociaciones sobre Belice (*v. Guatemala*).

8 enero.—Llega a Bonn el primer ministro, Macmillan, para entrevistarse con el canciller Adenauer.

9 enero.—Conversaciones Adenauer-Macmillan y lord Home-Schroeder.

Comunicado oficial sobre las conversaciones Adenauer-Macmillan (*v. Alemania Federal*).

Macmillan llega a Londres, de regreso de Bonn. Lord Home y el embajador británico marcharon a Berlín.

10 enero.—La Embajada soviética en Londres entrega a lord Home un memorándum sobre la ingerencia norteamericana en Vietnam del Sur.

11 enero.—En Washington comienzan las reuniones anglo-americanas para examinar los modos de reformar las Naciones Unidas.

Bonn costeará la mitad de los gastos militares británicos en Alemania (*v. Alemania Federal*).

14 enero.—Terminan las conversaciones anglo-americanas sobre la O.N.U. (*véase Estados Unidos*).

16 enero.—El Foreign Office declara que va a realizar una gestión cerca del Gobierno norteamericano, respecto a la prohibición de Washington de entrega de material de aviación a Pekín, por parte de una compañía norteamericana. Esta información que se solicita del Departamento de Estado, se relaciona con las tendencias del comercio anglo-chino.

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

17 enero.—El primer ministro, Macmillan, celebra conversaciones con su colega italiano, Fanfani.

El representante británico en la Conferencia sobre Laos se entrevista, sucesivamente, con los tres príncipes laosianos, para tratar de hallar una solución al conflicto.

18 enero.—Guatemala dispuesta a conversaciones con Gran Bretaña (*v. Guatemala*).

21 enero.—Los últimos de los 18 aviones antisubmarinos pedidos por Indonesia, en 1959, han salido de Gran Bretaña rumbo a su destino.

Anulación del Tratado defensivo anglo-nigeriano (*v. Nigeria*).

23 enero.—La Gran Bretaña decide suspender provisionalmente todas las entregas de armas y material militar a Indonesia, según anuncia en los Comunes el ministro adjunto de Asuntos Exteriores.

Guatemala no romperá sus relaciones con Gran Bretaña, por el momento (*véase Guatemala*).

GRECIA. 25 diciembre.—La U. R. S. S. amenaza a Grecia, en el caso de aceptar el establecimiento de bases nucleares en su territorio.

GUATEMALA. 1 diciembre.—Propuesta aprobada en Costa Rica con apoyo guatemalteco (*v. Costa Rica*).

12 diciembre.—Guatemala pide a la Organización de Estados Americanos que se levanten las sanciones contra la República Dominicana.

13 diciembre.—El presidente Ydigoras declara que su país estudia la ruptura de relaciones diplomáticas con la Gran Bretaña en un próximo futuro, ante la negativa de colocar Belice bajo control de Guatemala.

28 diciembre.—El presidente Ydigoras, en conferencia de prensa, declara que su Gobierno romperá las relaciones diplomáticas con Gran Bretaña, y expulsará a los súbditos británicos, en el término de dos meses.

7 enero.—La Legación británica entrega al ministerio de Asuntos Exteriores una nota, con la propuesta de abrir negociaciones oficiales sobre Belice, las cuales se celebrarían en Londres en mayo próximo, como máximo.

18 enero.—El ministro de Asuntos Exteriores, Unda Murillo, declara que Guatemala accede a celebrar conversaciones extraoficiales sobre Belice, con la Gran Bretaña.

23 enero.—El ministro de Asuntos Exteriores declara que se está reconsiderando la primera determinación de romper las relaciones diplomáticas con la Gran Bretaña.

27 enero.—El Congreso se niega a aprobar la política gubernamental sobre Honduras británica.

GUINEA. 20 diciembre.—Regresa a Moscú el embajador de la U. R. S. S., Solov. La radio de Guinea declara que ha sido expulsado del país.

1 enero.—El presidente Turé declaró que su país desea el neutralismo.

2 enero.—El Gobierno declara que la actual ofensiva anticomunista de Guinea no refleja nada más que un sencillo desecho del país de neutralismo.

5 enero.—Llega a Conakry el primer vicepresidente del Consejo de la U. R. S. S., en visita oficial.

6 enero.—Se inaugura la Exposición Comercial Soviética. En su discurso, el presidente Turé declara que las revoluciones no son exportables y que la cooperación debe basarse en el principio de igualdad de los Estados, la no injerencia en los asuntos internos y la lealtad. Mikoyan elogió el neutralismo de Guinea.

10 enero.—Mikoyan sale de Guinea con dirección a Accra.

11 enero.—Mikoyan desmiente que la U. R. S. S. estuviera complicada en el atentado contra el presidente Turé y promete mayor ayuda económica de la U. R. S. S. (*véase Unión Soviética*).

18 enero.—Termina la visita a Guinea del presidente alemán, Luebke. El Gobierno federal alemán aumentará en otros 25 millones de marcos el préstamo actual de 25 que tenía concedido Guinea.

HOLANDA. 18 diciembre.—Amenazas del presidente de Indonesia (*v. Indonesia*).

19 diciembre.—El Gobierno holandés declara que está dispuesto a negociar con Indonesia, para tratar de la disputa de Nueva Guinea.

2 enero.—El Parlamento holandés renuncia a considerar «cuestión previa» la auto-determinación de Nueva Guinea, con el fin de contribuir a una posible negociación con Indonesia.

3 enero.—El ministro de Asuntos Exteriores, Luns, declara que Holanda hará cuanto esté en su poder para evitar el empleo de la fuerza por Indonesia, pero no capitulará ante la amenaza de una guerra.

4 enero.—Indonesia rechaza la negociación sobre Nueva Guinea (*v. Indonesia*).

9 enero.—Ultimátum de Indonesia a Holanda (*v. Indonesia*).

15 enero.—El Cuartel General de la Real Marina de Guerra Holandesa da cuenta de que en el curso de un breve combate en la costa sur de Nueva Guinea Occidental, han sido destruidas dos lanchas torpederas indonesias, mientras una tercera se daba a la fuga. Se considera que se ha frustrado así un intento indonesio de invasión.

La Haya informa al secretario general de la O. N. U., U Thant, acerca de la lucha sostenida entre buques de guerra holandeses e indonesios.

16 enero.—El jefe del Gobierno reafirma la disposición de su país de negociar con Indonesia, sin condiciones previas, sobre el problema de Nueva Guinea.

18 enero.—El Ministerio de Defensa publica un informe sobre el combate naval del 15 de enero. Los barcos indonesios fueron tres contratorpederos rápidos del tipo «Jaguar», que llevaban unidades del Ejército listas para el desembarco. El tercer navío indonesio fué el primero en abrir fuego y 52 hombres fueron capturados por los holandeses.

22 enero.—Los miembros papúes del Consejo de Nueva Guinea Occidental presentan una moción solicitando del Gobierno holandés que se dirija a la O. N. U. para pedir el envío de una comisión internacional al territorio en disputa.

HONDURAS. 1 diciembre.—Propuesta anticomunista aprobada en Costa Rica con apoyo de Honduras (*v. Costa Rica*).

HUNGRIA. 20 diciembre.—Budapest llama a su embajador en Tirana y expulsa al embajador albanés.

INDIA. 5 diciembre.—Nehru acusa a la China Popular de estar traicionando a la India, que es «un país que mantiene relaciones amistosas con todos los países del mundo».

7 diciembre.—Acusaciones portuguesas contra la India (*v. Portugal*).

El ministro de Defensa, Menon, da la orden de alerta a las fuerzas indias ante cualquier acontecimiento que pueda producirse en Goa.

9 diciembre.—Brasil se ofrece como mediador entre la India y Portugal, en el caso de Goa.

13 diciembre.—El delegado indio en la O.N.U. envía una carta al Consejo de Seguridad calificando de agresiva la política de Portugal en Goa.

14 diciembre.—Londres recomienda a la India que no emplee la fuerza en Goa. (*véase Gran Bretaña*).

15 diciembre.—Kennedy pide a Nehru que evite el empleo de la fuerza en Goa.

Llega a Nueva Delhi, en visita oficial, el presidente de la U. R. S. S., Breznev.

16 diciembre.—El secretario general de la O.N.U. dirige telegramas a los jefes de Gobierno de la India y Portugal, pidiendo entablen negociaciones sobre Goa.

17 diciembre.—Las fuerzas indias desplegadas en torno a Goa se lanzan al ataque del territorio portugués, penetrando, también, en los enclaves de Damao y Diu.

En una ceremonia verificada en Agra, el presidente de la U. R. S. S. declara que la India puede contar con el apoyo soviético en tiempos de crisis.

Las fuerzas indias inician el ataque a Goa, Damao y Diu.

20 diciembre.—Goa ha sido ocupada militarmente por las tropas indias.

21 diciembre.—Jrushev dirige un mensaje de salutación a Nehru, felicitándole «por la incorporación de Goa, Damao y Diu a la madre patria».

27 diciembre.—En su última entrevista, Nehru y Breznev, trataron de los problemas mundiales.

28 diciembre.—Nehru dirige una carta de agradecimiento a Jrushev por su ayuda en el caso de Goa.

6 enero.—Acusaciones de Pakistán contra la India (*v. Pakistán*).

8 enero.—Veladas acusaciones de Nepal contra la India (*v. Nepal*).

17 enero.—La India solicita del Consejo de Seguridad de la O.N.U. que se niegue a admitir una solicitud pakistaní, para tratar sobre la cuestión de Cachemira, por considerar que en vísperas de elecciones no es el momento adecuado para tratar esta cuestión.

JULIO COLA ALBERICH

18 enero.—Una nota india a Portugal, entregada a través de la R. A. U., señala las condiciones para la devolución de los prisioneros de Goa.

23 enero.—Acusación del Pakistán contra la India (*v. Pakistán*).
Oferta de mediación del presidente Kennedy (*v. Estados Unidos*).

24 enero.—El vicepresidente, Amer, de la R. A. U., llega en viaje oficial a Nueva Delhi.

26 enero.—Pakistán llevará el problema de Cachemira a la O. N. U. (*v. Pakistán*).

29 enero.—Pakistán solicita de la O. N. U. que se ocupe de Cachemira.

30 enero.—Nehru rechaza la mediación americana en el pleito de Cachemira.

INDONESIA. 18 diciembre.—El presidente Sukarno declara que dará las órdenes finales para la liberación de Nueva Guinea holandesa.

19 diciembre.—Sukarno ordena la movilización total para liberar Nueva Guinea. La Haya dispuesta a negociar sobre Nueva Guinea (*v. Holanda*).

20 diciembre.—El ministro de Asuntos Exteriores entrega al embajador norteamericano un mensaje del presidente Sukarno para Kennedy.

27 diciembre.—La Marina indonesia anuncia que barcos comprados en Yugoslavia y Polonia han llegado para reforzar sus unidades.

1 enero.—El Consejo Nacional de Defensa crea la provincia de Nueva Guinea Occidental.

2 enero.—Holanda renuncia a considerar «cuestión previa» la autodeterminación de Nueva Guinea (*v. Holanda*).

3 enero.—El presidente Sukarno proclama oficialmente que Nueva Guinea Occidental es una provincia indonesia.

4 enero.—Sukarno rechaza la oferta holandesa de negociar sobre Nueva Guinea. «Únicamente negociaremos—dijo—en el caso de que Holanda esté dispuesta a transferir a nuestro favor la administración del territorio.»

8 enero.—Atentado frustrado contra el presidente Sukarno. Habiendo resultado ileso, declara que fué obra de los holandeses.

9 enero.—El ministro de Asuntos Exteriores declara que Sukarno ha concedido un plazo de diez días a Holanda, para resolver diplomáticamente el problema de Nueva Guinea, pasado el cual, Indonesia recurrirá a las armas para liquidarlo.

10 enero.—Apoyo de Pekín a Indonesia (*v. China Popular*).

11 enero.—Declaraciones de Subandrio acerca de Australia (*v. Australia*).

15 enero.—Buques de guerra holandeses frustran un intento naval indonesio de invasión de Nueva Guinea (*v. Holanda*).

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

16 enero.—La Haya dispuesta a negociar con Yakarta, sin condiciones previas.

El vicepresidente de la R. A. U., que se halla realizando un viaje oficial por Indonesia, declara que su país apoya totalmente la lucha de Indonesia para ocupar Nueva Guinea.

El primer ministro de Singapur declara, en la Asamblea, su apoyo total a Indonesia, en relación con el Irán.

17 enero.—La Fuerza Aérea indonesia se hace cargo de 55 aviones de enseñanza, de fabricación norteamericana.

18 enero.—El ministro de Asuntos Exteriores, Eubandrio, conferencia con el embajador soviético en Yakarta, Mijailov, para tratar de acelerar los envíos de armas soviéticas.

20 enero.—En carta al secretario general de la O. N. U., Sukarno declara que ha dejado la «puerta abierta» para un arreglo pacífico del problema del Irian.

21 enero.—Gran Bretaña entrega los últimos aviones antisubmarinos que Indonesia le había encargado en 1959.

23 enero.—Gran Bretaña suspende las entregas de armas a Indonesia (v. *Gran Bretaña*).

IRAN. 9 enero.—El embajador del Irán en Moscú recibe instrucciones para solicitar la inmediata libertad de los súbditos iraníes que se encontraban a bordo del avión comercial belga interceptado por aviones soviéticos.

28 enero.—El Gobierno protesta ante la Embajada soviética en Teherán, por considerar que las emisoras soviéticas habían exhortado a las manifestaciones en contra del Gobierno iraní, y que varios coches soviéticos fueron vistos en las proximidades de la Universidad, durante los pasados incidentes.

IRAQ. 2 diciembre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Jauad, expresa públicamente su agradecimiento a la U. R. S. S. por impedir el ingreso de Koweit en la O. N. U.

4 diciembre.—El jefe del Gobierno, Kassem, advierte a Gran Bretaña la conveniencia de mantener alejada del territorio de Koweit, o Iraq iniciará, en caso contrario, una guerra para obligarla a abandonarlo.

26 diciembre.—Se anuncia que Iraq romperá sus relaciones diplomáticas con los Estados que intercambien diplomáticos con Koweit.

28 diciembre.—Iraq se queja a la O. N. U. por los movimientos militares británicos en Oriente Medio (v. *Organización de las Naciones Unidas*).

Koweit recurre al Consejo de Seguridad denunciando los preparativos militares del Iraq en sus fronteras.

29 diciembre.—Iraq declara su apoyo al Imán de Omán.

1 enero.—Koweit protesta contra Iraq en la Liga Árabe (v. *Koweit*).

4 enero.—El jefe de la misión de Iraq en la O. N. U. dirige una carta al Consejo

de Seguridad desmintiendo las acusaciones de Koweit contenidas en la reclamación del día 28.

18 enero.—Iraq retira su embajador en Amman, por su reconocimiento de Koweit.

ITALIA. 8 enero.—Llegan a Rabat el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Asuntos Exteriores, presidiendo una amplia delegación (*v. Marruecos*).

10 enero.—Comunicado conjunto italo-marroquí (*v. Marruecos*).

17 enero.—Conversaciones Fanfani-Macmillan en Londres.

18 enero.—Terminadas sus conversaciones con Macmillan regresa a Roma el jefe del Gobierno, Fanfani.

20 enero.—Cerca de Bari se estrella un avión búlgaro del modelo «Mig-19». El piloto se encuentra gravemente herido y entre los restos del aparato se ha hallado diverso material que examinan las autoridades militares.

21 enero.—Explicaciones búlgaras sobre el incidente del avión (*v. Bulgaria*).

22 enero.—Italia protesta a Bulgaria por violación de su espacio aéreo (*véase Bulgaria*).

El Ministerio de Defensa publica una declaración en la que manifiesta que hay indicios de que el avión reactor búlgaro iba en misión de espionaje.

25 enero.—Un comunicado oficial del Ministerio de Defensa anuncia que las pruebas halladas en el avión búlgaro indican que hacía espionaje. Se encontró un mapa en el que se señalaban las bases de la O. T. A. N.

JAPON. 12 diciembre.—En una carta dirigida al jefe del Gobierno, Ikeda, el jefe del Gobierno soviético, Jruschev, reitera al Japón que la Unión Soviética no acepta las peticiones nipones sobre Sjalín del Sur y las islas Kuriles, que le formuló el 15 de noviembre.

13 diciembre.—Llega a Tokio, en visita oficial de nueve días, el presidente de la Argentina, Frondizi.

JORDANIA. 27 diciembre.—El ministro de Asuntos Exteriores declara que Jordania ha propuesto a la Liga Árabe un boicot económico y cultural contra Francia, como símbolo de apoyo a Argelia.

1 enero.—El rey Hussein telefona al presidente del Líbano, felicitándole por haber aplastado el intento de golpe de Estado en aquel país. El ministro de Asuntos Exteriores, Alatal, niega las noticias de que Jordania había alentado la insurrección.

18 enero.—Iraq retira su embajador en Amann a causa del reconocimiento de Koweit.

KOWEIT. 26 diciembre.—Iraq romperá sus relaciones con los Estados que intercambien diplomáticos con Koweit (*v. Iraq*).

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

28 diciembre.—Koweit apela al Consejo de Seguridad denunciando «la constante presión y concentración de fuerzas militares» del Iraq en sus fronteras.

1 enero.—Koweit presenta una protesta ante la Liga Árabe contra las «continuas presiones» del Gobierno del Iraq, sus concentraciones militares y sus «continuadas amenazas».

4 enero.—Iraq desmiente las acusaciones de Koweit ante el Consejo de Seguridad (*véase Iraq*).

LAOS. 4 diciembre.—La U. R. S. S. y Gran Bretaña dirigen un llamamiento para la formación de un Gobierno de coalición en Laos.

14 diciembre.—Conferencia de los príncipes Bun Um, Suvanna Fuma y Sufanuvong. Se acordó la formación de un Gobierno de coalición de 16 ministros.

7 enero.—Los Estados Unidos deciden suprimir la ayuda económica a Laos para tratar de ejercer presión sobre Bun Uu para que forme un Gobierno de coalición.

12 enero.—Washington reanuda su ayuda económica a Laos.

17 enero.—El delegado británico en la Conferencia sobre Laos se entrevista con los tres príncipes laosianos (*v. Conferencia sobre Laos*).

18 enero.—Los tres príncipes laosianos se reúnen con los dos copresidentes de la Conferencia de 14 naciones sobre Laos. Dieron su aprobación a los acuerdos a que hasta ahora ha llegado la Conferencia.

19 enero.—Los tres príncipes laosianos han llegado a un acuerdo sobre la composición de un Gabinete para Laos, según declara el príncipe Suvanna Fuma.

24 enero.—El Gobierno real laosiano declara que una unidad de artillería china, integrada por 2.000 hombres y equipada con cañones y morteros de 81 mm., está operando en el norte de Laos.

25 enero.—Los rebeldes lanzan una fuerte ofensiva para apoderarse de Nam Tha.

LIBERIA. 11 enero.—Llega a Monrovia el presidente de la República Federal alemana, Luebke, en visita oficial a Liberia.

13 enero.—El presidente Luebke dirige un discurso a las dos Cámaras. Dijo que su país desea la reunificación de Alemania por medios pacíficos.

LIGA ARABE. 1 enero.—Protesta de Koweit contra Iraq (*v. Koweit*).

MALI. 4 diciembre.—Llega a Bamako el presidente de Costa de Marfil, en visita oficial de tres semanas, a invitación del presidente Keita.

22 diciembre.—Comunicado conjunto de los presidentes de Mali y Costa de Marfil (*véase Costa de Marfil*).

16 enero.—Llega a Bamako el viceprimer ministro soviético, Anastas Mikoyan.

MARRUECOS. 11 diciembre.—Comienzan en Rabat las negociaciones norteamericano-marroquíes para la reconversión de las bases de los Estados Unidos en Marruecos. Rabat declara que las bases no deben ser utilizadas en conflictos internacionales ni en provecho de otro Estado que no sea Marruecos.

El ministro de Defensa acompañado del general Mizzian marchan a Moscú invitados por el mariscal Sokolovsky.

17 diciembre.—En París los ministros del Interior y Agricultura, Guedira y Cherkauí, examinan las relaciones franco-marroquíes con el ministro francés de Asuntos Exteriores, Couve de Murville.

19 diciembre.—Regresa a Washington la comisión norteamericana que estudió el problema de las bases marroquíes. Proseguirá en los Estados Unidos el proyecto de reconversión.

29 diciembre.—Llega a Rabat el primer ministro de Birmania, U Nu.

8 enero.—Llegan a Rabat el presidente del Consejo italiano, Fanfani y el ministro de Asuntos Exteriores, Segni, para efectuar una visita oficial de cuatro días. Este viaje había sido aplazado en dos ocasiones por razones políticas, especialmente debido al debate en la O. N. U. de la cuestión del Alto Adigio. Después de la ofrenda tradicional de leche y dátiles, el señor Fanfani hizo a la prensa la siguiente declaración: «Nuestro viaje a Marruecos entra en el marco de las tradiciones más antiguas del pueblo italiano. Antigua y cordial es la amistad entre nuestros dos países. Las conversaciones que van a desarrollarse, las realizaciones que vamos a inaugurar, los contactos que vamos a establecer, permitirán comprobar que las relaciones entre Italia y Marruecos, ya excelentes, son susceptibles de un fomento posterior».

La delegación italiana, encabezada por los señores Fanfani y Segni, fué recibida en palacio por S. M. Hassan II. El soberano, en su discurso, declaró especialmente: «Hemos encontrado siempre el aliento en el pueblo italiano y nos esforcizaremos en ser dignos de un país como el vuestro, adelantado en el plano industrial, urbano, físico, químico y rico de historia y tradición. Trataremos de ser los compañeros de Italia que tiene una buena carta que jugar en Marruecos, donde no tiene pleitos ni problemas pendientes. El camino que debemos seguir dentro del respeto de las soberanías mutuas, por el bien de la cuenca mediterránea y de la civilización que representamos». El señor Fanfani declaró, en su contestación, que: «He venido para comprobar los progresos realizados por nuestros técnicos y por el trabajo italiano».

9 enero.—Comienzan en Rabat las conversaciones marroquí-italianas. Al final de la reunión de trabajo, el señor Fanfani declaró: «Hemos precisado nuestra voluntad de colaborar activamente e intensificarla en los terrenos científico, químico, industrial y cultural. Italia, como todos los países que tienen una característica geográfica propia, debe hacer participar a sus vecinos en su desarrollo».

10 enero.—S. M. Hassan II, acompañado del presidente del Consejo de Ministros italiano, Fanfani, y del ministro italiano de Asuntos Exteriores, Segni, inaugura la refinería de petróleos de Mohammedia.

Se publica un comunicado conjunto de las conversaciones marroquí-italianas. Se dice que «un examen completo de las cuestiones de interés común ha confirmado la cordialidad de las relaciones existentes entre Marruecos e Italia. Después de haber registrado con satisfacción los resultados concretos de la colaboración existente ya entre los dos países, las dos partes han convenido en fomentar aún más su cooperación en los terrenos económico, cultural y técnico especialmente».

19 enero.—Llega a Rabat el viceprimer ministro de la U. R. S. S., Anastas Mikoyan, que declara en su discurso: «Acabo de terminar un viaje a algunos países del África»

Occidental, Ghana, Guinea y Mali. Estoy satisfecho de los resultados de mis conversaciones con los dirigentes de estos Estados. Me siento igualmente satisfecho de la actitud de los pueblos de estos países hacia la Unión Soviética».

NEPAL. 8 enero.—Se informa que se han producido levantamientos armados contra el rey Mahendra. El rey, que recibe la visita del jefe del Gobierno birmano, U Nu, acusa indirectamente a los rebeldes de haber actuado por instigación del Gobierno de la India.

NICARAGUA. 1 diciembre.—Propuesta anticomunista aprobada en Costa Rica con apoyo de Nicaragua (*v. Costa Rica*).

NIGERIA. 21 enero.—El Tratado de Defensa anglo-nigeriano ha sido abolido por un acuerdo bilateral, anuncia un comunicado oficial.

NUEVA ZELANDA. 1 enero.—Se proclama la independencia de Samoa Occidental, que durante cuarenta años ha estado administrado por Nueva Zelanda.

ORGANIZACION DE ESTADOS AMERICANOS. 12 diciembre.—Guatemala pide a la O. E. A. que se levanten inmediatamente todas las sanciones contra la República Dominicana.

4 enero.—La O. E. A. suspende las sanciones contra la República Dominicana. Votaron a favor de las suspensiones 20 países, ninguno en contra y la abstención de Cuba.

24 enero.—Después de dos aplazamientos comienza en Punta de Este la Conferencia Interamericana para estudiar el caso planteado por la orientación comunista de Cuba. El ministro venezolano de Asuntos Exteriores, Falcon Briceño, ha sido elegido presidente. El ministro colombiano pide que todas las Repúblicas del hemisferio rompan sus relaciones diplomáticas y económicas con Cuba.

25 enero.—El secretario de Estado norteamericano, Dean Rusk, pide que se adopte la resolución de excluir a Cuba del sistema interamericano. Propuso un plan de cuatro puntos.

26 enero.—El presidente cubano, Dorticós, declara que Cuba «ha iniciado el camino del socialismo y no existe fuerza bastante para desviarla de él». Guatemala acusa, duramente a Cuba.

29 enero.—Los Estados Unidos abandonan las propuestas para conseguir la expulsión inmediata de Cuba del sistema interamericano y se muestran en favor de una declaración de principios que señale el régimen de Castro como exento de toda participación en el sistema.

31 enero.—La conferencia de ministros de Asuntos Exteriores adopta nueve puntos resolutivos: Cuba, declarado como Estado comunista, es incompatible con el sistema interamericano y queda excluida del mismo, debe ser expulsada de la Oficina Interamericana de Defensa, deben embargarse los envíos de armas, organizar un sistema de vigilancia para impedir la extensión del comunismo, declarar la unidad continental contra dichos avances comunistas, ratificar la Alianza para el Progreso, modificar la

Carta de Derechos Humanos, recomendar elecciones libres y adherirse a la autodeterminación y no intervención.

ORGANIZACION DE LAS NACIONES UNIDAS. 1 diciembre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Comienza el examen de la representación de China. Estados Unidos, Australia, Colombia, Italia y Japón presentan una moción que estipula que cualquier proposición para cambiar la representación de China se convierta en «cuestión importante». Zorin (U. R. S. S.) califica en su discurso de «estratagema» esta proposición, y pide que Pekín ocupe el lugar de China en la O. N. U. Stevenson (E. U.) se opone a esta petición.

ASAMBLEA GENERAL.—Se elige a Rumanía para cubrir uno de los tres puestos vacantes a fin de año en el Consejo de Seguridad.

4 diciembre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Se aprueba una proposición tendente a prevenir la diseminación de armas nucleares. Se invita a los Estados que actualmente las poseen a esforzarse en la conclusión de un Acuerdo internacional, comprometiéndose a no ceder el control de dichas armas.

COMISION POLITICA.—Se aprueba—por 38 votos contra 21 y 29 abstenciones—el proyecto de resolución sobre Omán, presentado por 14 países africanos y defendido por Arabia Saudita. Se reconoce el derecho del pueblo de Omán a la autodeterminación y a la independencia, y pide la retirada de fuerzas extranjeras de su territorio. El sultán de Omán había enviado un telegrama a la O. N. U. protestando enérgicamente por toda discusión en la O. N. U. de la cuestión de su país por estimar que constituye un asunto interno.

8 diciembre.—Portugal solicita el envío de observadores a Goa para comprobar la calma que existe en el territorio y la ausencia de medidas de provocación.

El embajador portugués entrega una carta al presidente del Consejo de Seguridad acusando a la India de «agresión no provocada» en Goa.

9 diciembre.—La U. R. S. S. somete a la Comisión Política una propuesta para disolver la Comisión Unificadora de Corea.

10 diciembre.—El secretario general de la O. N. U. hace una declaración sobre los objetivos de las Naciones Unidas en el Congo.

11 diciembre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Continúa el examen de la cuestión de la representación de China. Intervienen en el debate Irlanda, Albania, Iraq, Pakistán, Finlandia, Afganistán y Yugoslavia.

ASAMBLEA GENERAL.—Se adopta una propuesta de la tercera Comisión sobre pactos internacionales relativos a los derechos del hombre.

COMISION POLITICA.—Se aprueba una resolución conjunta occidental soviética sobre la exploración del espacio, que prohíbe a los países presentar reclamaciones territoriales sobre otros planetas y extiende la Carta de la Organización mundial al resto del Cosmos.

El representante de Portugal escribe al presidente del Consejo de Seguridad, denunciando las amenazas indias contra Goa, en cuyas fronteras ha concentrado importantes unidades militares.

12 diciembre.—**ASAMBLEA GENERAL.**—Continúa el examen de la cuestión china. Intervienen Haití, El Salvador, Madagascar, Camerún, España, Tailandia y Sierra Leona.

El secretario general de la O. N. U. retira la petición a Gran Bretaña, de suministrar 24 bombas para las operaciones militares en Katanga.

El representante de la India, en carta al Consejo de Seguridad, desmiente las acusaciones portuguesas en relación con Goa.

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

13 diciembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Sobre el tema de China intervienen Mali, Mongolia, Bulgaria, Venezuela, Nueva Zelanda, Túnez, Malaya y Chipre.

COMISION POLITICA.—Se aprueba un proyecto de resolución presentado originalmente por Mongolia con enmiendas de Grecia y Tailandia, por el que se invita a los dos Gobiernos de Corea a designar representantes para intervenir en el examen de la cuestión coreana.

COMISION POLITICA.—Se aprueba por unanimidad una resolución sobre desarme presentada conjuntamente por los Estados Unidos y la U. R. S. S. Se prevé la formación de un Comité de desarme constituido por 18 potencias que deberá presentar un informe, lo más tarde, el 1 de junio de 1962, sobre las condiciones de un desarme general y completo.

13 diciembre.—COMISION DE FIDEICOMISO.—Se accede a formar una Comisión de siete miembros para visitar el Africa del Suroeste antes del 1 de mayo próximo y preparar la independencia de aquel territorio. La resolución afroasiática fué aprobada por 86 votos contra uno (Portugal) y la abstención de España, Gran Bretaña y Bélgica.

La Gran Bretaña dirige un memorándum al secretario general de la Organización pidiendo el cese de las operaciones militares en Katanga.

El grupo de países afroasiáticos representados en la O. N. U. expresa su apoyo a la acción militar emprendida en Katanga.

En una nueva carta dirigida al Consejo de Seguridad, el representante indio insiste en que las fuerzas portuguesas de Goa han atacado aldeas y ciudadanos indios.

14 diciembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se acepta por unanimidad a Tanganika como miembro número 104 de la Organización.

ASAMBLEA GENERAL.—Termina la discusión general sobre la representación de China. Hablaron los delegados de Ceilán, Gran Bretaña, Estados Unidos, U. R. S. S., China, Perú, Francia, Filipinas y Senegal.

COMISION POLITICA.—Se inicia el estudio de la cuestión de Argelia. Pakistán expresa la esperanza de que sea la última vez que la O. N. U. tenga que ocuparse de este problema. Afganistán declara que la favorable evolución del problema debe estimular la acción de la O. N. U. Intervienen también Yugoslavia, Senegal y la U. R. S. S.

15 diciembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se aprueba una resolución de cinco potencias por la que se determina que la cuestión de la representación china debe ser decidida por mayoría de los dos tercios de miembros de la O. N. U. La resolución fué adoptada por 61 votos a favor, 34 en contra y siete abstenciones.

COMISION POLITICA.—Continúa el examen de la cuestión de Argelia.

16 diciembre.—El secretario general, U Thant, dirige un telegrama al jefe del Gobierno portugués pidiendo entable negociaciones sobre Goa.

Portugal contesta que está dispuesto a negociaciones con la India en torno al problema de Goa.

COMISION POLITICA.—Un grupo de 31 naciones afroasiáticas presentan una moción pidiendo que Francia y el G. P. R. A. reanuden sus negociaciones para poner en práctica el derecho de autodeterminación de los pueblos.

18 diciembre.—CONSEJO DE SEGURIDAD.—Se reúne en sesión urgente para considerar la denuncia de Portugal de agresión por parte de la Unión India de los enclaves lusitanos de Goa, Damao y Diu. Portugal calificó esta agresión de condenable y pidió el inmediato alto el fuego y la retirada de las fuerzas hindúes a las bases de partida. La U. R. S. S. objeta la protesta lusitana diciendo que es de la competencia interna de la India. El Consejo votó por siete votos contra dos y dos abstenciones que el asunto se incluyese en el orden del día. Ceilán emitió su sufragio con la U. R. S. S. Portugal y la India—que no forman parte del Consejo—fueron incitados a intervenir en las deliberaciones. El delegado portugués acusó a la India de haber intervenido en un acto provocativo de agresión. El embajador de la India dice que los territorios

JULIO COLA ALBERICH

atacados son portugueses por el simple hecho de una conquista, y que en realidad forman parte de la India. Stevenson dice que se han producido actos de violencia y que el Consejo tiene el deber de intervenir. La Gran Betaña manifiesta su profundo pesar y disgusto por las hostilidades. La U. R. S. S. acusa a Washington y Londres de solidaridad con el Portugal colonialista. La R. A. U. considera que los tres enclaves no son partes integrantes de Portugal.

19 diciembre.—CONSEJO DE SEGURIDAD.—El Consejo rechaza una resolución afroasiática contra la queja portuguesa por la agresión india. La U. R. S. S. presentó su 99 veto para impedir la resolución occidental en la que se pide el inmediato cese de hostilidades en los territorios portugueses de la India.

20 diciembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se aprueba la recomendación de la Comisión política en el sentido de recomendar a Francia y al G. P. R. A. que reanuden sus negociaciones con vistas a poner en marcha el derecho del pueblo argelino a su autodeterminación. El resultado de la votación fué de 62 a favor, ninguno en contra y 32 abstenciones.

ASAMBLEA GENERAL.—Se aprueba una resolución en virtud de la cual se pide la independencia para el Africa suroccidental. Votaron 90 a favor y ninguno en contra. Se pide que el Consejo de Seguridad observe la situación como resultado de la negativa de Africa del Sur a considerar el territorio como «tutela» al objeto de tomar medidas, a su tiempo, contra el Gobierno de Pretoria.

21 diciembre.—ASAMBLEA GENERAL.—Se aprueban varias resoluciones y se levantan las sesiones hasta el 15 de enero.

28 diciembre.—Iraq informa al Consejo de Seguridad que los movimientos militares británicos en el Oriente Medio amenazan la paz mundial.

29 diciembre.—El secretario general, U Thant, anuncia el nombramiento de tres subsecretarios: de Nigeria, R. A. U. y Checoslovaquia.

1 enero.—Ghana ocupa su puesto en el Consejo de Seguridad, sucediendo a Ceilán. Otros nuevos miembros del Consejo elegidos por la Asamblea General son Venezuela y Rumania, que sustituyen a El Ecuador y Turquía. Irlanda reemplaza a Liberia. El representante británico, sir Patrick Dean, sustituye en la presidencia del Consejo a Omar Lufti, de la R. A. U.

La U. R. S. S. entrega a la Comisión de Desarme una declaración mostrándose dispuesta a suscribir un acuerdo para prohibir las pruebas nucleares.

4 enero.—La Federación de Rhodesia-Nyasalandia rechaza la propuesta del secretario general de la O. N. U. de enviar observadores a dicho país.

5 enero.—La delegación soviética dirige una carta al secretario general de la O. N. U. en la que llama su atención sobre la negativa del Gobierno norteamericano de dar satisfacción a la petición soviética de extracción del general alemán Heusinger.

6 enero.—Portugal rechaza la propuesta del secretario general de la O. N. U. de enviar observadores a Angola para comprobar que no se envían armas a Katanga.

10 enero.—El secretario general interino de la O. N. U., U Thant, rechaza la invitación de visitar Rhodesia.

11 enero.—En carta dirigida al Consejo de Seguridad, el delegado portugués acusa al Senegal de «tratar de crear una atmósfera de hostilidad que no existe» con su vecina la Guinea portuguesa.

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

15 enero.—ASAMBLEA GENERAL.—Polonia y Bulgaria presentan un proyecto de resolución pidiendo aplicación de sanciones contra Portugal para hacer cambiar su política en Angola. El delegado portugués, Garin, manifiesta que la intervención de la O. N. U. en Angola sería una violación de los principios de la Organización. Después de formular su enérgica protesta, la Delegación portuguesa abandonó la Asamblea General. No obstante, el delegado portugués manifestó que su Delegación «se reservaba el derecho de venir a este salón cuando lo considere conveniente, para esclarecer o replicar a las acusaciones que puedan hacerse contra mi patria».

16 enero.—ASAMBLEA GENERAL.—Continúa el debate sobre Angola. Intervienen Senegal, que declara que ya es hora que la O. N. U. adopte medidas contra Portugal, y Polonia, que solicita de la Asamblea se apruebe la resolución presentada por Bulgaria y Polonia.

17 enero.—ASAMBLEA GENERAL.—Intervienen Nigeria y Ucrania. Ambos países atacaron la conducta de Portugal en Angola.

17 enero.—La India solicita del Consejo de Seguridad «que se niegue a admitir» una solicitud pakistani para que se reúna el Consejo para tratar de la cuestión de Cachemira.

18 enero.—Los representantes de Ruanda-Urundi han solicitado de la O. N. U. que aprueben la separación de ambos territorios y reconozcan su existencia como dos países independientes.

El secretario general interino de la O. N. U., U Thant, dirige un nuevo y solemne llamamiento a Holanda e Indonesia para que se abstengan de toda acción precipitada en Nueva Guinea.

19 enero.—ASAMBLEA GENERAL.—El delegado del Irán declara que la política portuguesa en Angola es contraria a las obligaciones que contrajo el país al firmar la carta de la O. N. U. Bielorrusia ataca duramente a Portugal.

23 enero.—ASAMBLEA GENERAL.—Un grupo de naciones afroasiáticas presenta una resolución interesando de Portugal que establezca instituciones «de libre elección y de representación política» en Angola.

24 enero.—ASAMBLEA GENERAL.—Libia defiende la moción afroasiática.

25 enero.—ASAMBLEA GENERAL.—India censura al Gobierno portugués. En idéntico sentido se expresan Noruega e Iraq. Gabón apoya la resolución afroasiática. Los Estados Unidos declaran que Angola es tema de gran preocupación y pide la autodeterminación para Angola.

La U. R. S. S. solicita una inmediata reunión del Consejo de Seguridad para tratar de la situación del Congo.

26 enero.—ASAMBLEA GENERAL.—Yugoslavia declara que la actitud de Portugal en Angola hace peligrar la paz internacional. Gran Bretaña apoya la solicitud australiana de que no se adopten medidas encaminadas al aislamiento de Portugal.

28 enero.—El Gobierno central congoleño envía un telegrama al secretario general de la O. N. U. protestando contra la demanda de examen de la situación en el Congo por el Consejo de Seguridad formulada por la Unión Soviética.

29 enero.—ASAMBLEA GENERAL.—Prosigue el debate sobre Angola. La Delegación portuguesa hace circular un comentario sobre el debate. Afirma que los cambios introducidos en Angola «han sido ignorados o distorsionados por los oradores de los grupos comunistas o afroasiáticos».

Pakistán solicita del Consejo de Seguridad que se reúna para tratar de la cuestión de Cachemira.

30 enero.—ASAMBLEA GENERAL.—Chad insiste en que Portugal revise su política en Angola. La República Sudafricana declara que todo Estado tiene el deber de mantener la ley y el orden y apoya la postura portuguesa. Togo declara que apoyará ambas propuestas de resolución—comunista y afroasiática—por considerarlas acordes con la Carta. Israel anuncia que apoyará la resolución afroasiática. Alto Volta declara que se abstendrá. Hablan Estados Unidos y Francia. En la votación se rechaza la propuesta comunista, que no obtuvo los votos requeridos. La propuesta afroasiática fué aprobada por 99 votos contra dos (España y República Sudafricana) y una abstención.

CONSEJO DE SEGURIDAD.—Se aprueba la moción norteamericana de aplazamiento del examen de la cuestión del Congo rechazando la propuesta soviética de iniciar el debate del caso. Se registraron siete votos a favor, dos en contra (U. R. S. S. y Rumania) y dos abstenciones (Ghana y R. A. U.).

ORGANIZACION DEL TRATADO DEL ATLANTICO NORTE. 13 diciembre. Ante el Consejo de la O. T. A. N. informa el secretario de Estado norteamericano, que declara que su país tiene la intención de continuar las conversaciones diplomáticas de tanteo con Moscú, a propósito de Berlín. El ministro germano, Schroeder, declaró que existe riesgo si se negocia con Moscú, pero que el riesgo es mayor si no se negocia. El ministro belga, Spaak, defendió la idea de la negociación con la U. R. S. S. Lord Home declaró que más vale negociar con sangre fría que en tiempo de crisis.

14 diciembre.—Bonn propone la creación de una fuerza nuclear de choque aliada. Al estudiarse la cuestión del Congo y Goa informó ampliamente el ministro portugués de Asuntos Exteriores.

15 diciembre.—Terminan las reuniones del Consejo de la O. T. A. N. El secretario norteamericano de Estado declara que los avances del comunismo en el Oriente Medio, sudeste de Asia e Iberoamérica pueden ser tan peligrosos como el problema de Berlín. Un comunicado final indica que se reanudarán los contactos diplomáticos con la URSS y que se aumentará la fortaleza de la Alianza.

9 enero.—Se abre la Conferencia de la nueva Convención del Atlántico de la OTAN. En la sesión inaugural el delegado norteamericano, Herter, sugiere que Europa tome la iniciativa para establecer una fuerza de proyectiles balísticos para la O. T. A. N.

10 enero.—Una nueva división mecanizada de infantería acorazada ha sido puesta por Bonn a disposición de la O. T. A. N.

19 enero.—La convención atlántica de la O. T. A. N. pide la creación de una verdadera comunidad de naciones atlánticas dentro de la próxima década.

PAKISTAN. 6 enero.—El presidente Ayub Jan acusa a la India de estar concentrando tropas en la frontera con su país. Hizo constar que su Gobierno no aceptará un acuerdo sobre Cachemira tomando como base la actual línea de alto el fuego que fué establecida al fin de la guerra.

23 enero.—El embajador del Pakistán en Washington, Aziz Ahmed, manifiesta que alrededor del 85 por 100 del Ejército indio está concentrado en la frontera hindú-pakistaní.

El presidente Kennedy ofrece sus buenos oficios a la India y Pakistán para hallar una solución al problema de Cachemira.

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

26 enero.—El Ministerio de Asuntos Exteriores anuncia que presentará el problema de Cachemira ante el Consejo de Seguridad de la O.N.U., aunque ello no significa obstáculo para poder celebrar conversaciones con la India.

PANAMA. 9 diciembre.—Fidel Castro reta a Panamá a romper sus relaciones con Cuba.

14 diciembre.—Panamá ha roto sus relaciones diplomáticas con Cuba.

POLONIA. 14 diciembre.—El ministro de Asuntos Exteriores protesta, a través del embajador danés en Varsovia, contra la creación de un mando conjunto germano-danés en el Báltico.

PORTUGAL. 7 diciembre.—El ministro de Asuntos Exteriores, Franco Nogueira, declara en conferencia de prensa que la India está tratando de crear un clima de tensión porque necesita una excusa para emprender una acción contra Goa.

8 diciembre.—Portugal solicita el envío de observadores de la O.N.U. a Goa.

Lisboa denuncia violaciones aéreas del espacio de Goa y ataques armados hindúes en la región de Foquirpato (Goa).

El embajador portugués en la O.N.U. entrega una carta al presidente del Consejo de Seguridad acusando a la India de «agresión no provocada» en Goa.

9 diciembre.—Brasil se ofrece como mediador entre Portugal y la India en el caso de Goa.

12 diciembre.—El Ministerio de Ultramar califica de falsa cualquier información sobre agresión o provocación portuguesa en Goa.

13 diciembre.—Portugal solicita la mediación británica en el problema de Goa.

16 diciembre.—El secretario general de la O.N.U. dirige un telegrama al jefe del Gobierno portugués y a Nehru pidiéndoles inicien negociaciones sobre Goa.

El doctor Salazar contesta a U Thant que Portugal está dispuesto a negociar con la India sobre los problemas de Goa.

El embajador español en Lisboa visita al ministro portugués de Asuntos Exteriores, para entregarle personalmente el texto de la nota oficial española en apoyo de la causa portuguesa de Goa.

17 diciembre.—Goa ha sido invadida por las fuerzas indias desplegadas en sus fronteras. También han sido invadidos los territorios de Damao y Diu.

El Ministerio de Ultramar publica una nota oficiosa diciendo que fuerzas de la Unión India, han violado el territorio portugués de Goa iniciando una acción agresiva.

20 diciembre.—Goa ha sucumbido al potente ataque indio. Núcleos de fuerzas portuguesas resisten desesperadamente en el interior del territorio.

Se publica un comunicado oficial del Gobierno portugués explicando la situación creada en Goa por la agresión india.

22 diciembre.—Acusaciones senegalesas (v. *Senegal*).

23 diciembre.—Ante la Embajada de España en Lisboa miles de manifestantes ex-

presan su agradecimiento a España por la solidaridad demostrada en el conflicto de Goa. Portugal niega que hubiese pedido a la R. A. U. permiso para el paso de sus barcos de guerra por el canal de Suez durante el pasado conflicto de Goa.

2 enero.—El secretario general de la O. N. U. pide permiso al Gobierno portugués para colocar observadores de las naciones Unidas en algunos puntos estratégicos de la frontera entre Katanga y Angola.

3 enero.—En un discurso ante la Asamblea, el jefe del Gobierno, Salazar, declara que la O. N. U. no es sólo inútil, sino dañosa, y que Portugal estará entre las primeras naciones que abandonen la Organización mundial. Declara que Gran Bretaña esperó una semana antes de dar respuesta a una petición portuguesa de empleo de las bases aéreas británicas para enviar refuerzos a Goa.

4 enero.—Gran Bretaña rechaza las acusaciones portuguesas.

6 enero.—Portugal rechaza la petición del secretario general de la O. N. U. de enviar observadores a Angola para comprobar que no se enviarán armas a Katanga.

11 enero.—Portugal desmiente las acusaciones senegalesas ante la O. N. U. (*v. Organización de las Naciones Unidas*).

13 enero.—En Lisboa se celebra una gigantesca manifestación de homenaje a España.

18 enero.—Una nota india a Portugal, entregada a través de la R. A. U., señala las condiciones para la liberación de los prisioneros de Goa.

24 enero.—Los Estados Unidos esperan continuar usando las bases de las Azores (*v. Estados Unidos*).

27 enero.—El Ministerio de Asuntos Exteriores anuncia que por intercambio de notas con la mediación del Brasil y la R. A. U., se ha acordado la repatriación de personas civiles y prisioneros de guerra portugueses de los territorios ocupados de Goa, Damao y Diu.

30 enero.—Termina en la O. N. U. el examen de la cuestión de Angola (*v. Organización de las Naciones Unidas*).

REPÚBLICA ARABE UNIDA. 5 diciembre.—Propuesta francesa sobre los diplomáticos detenidos (*v. Francia*).

23 diciembre.—La R. A. U. prohíbe la entrada en el país a los súbditos franceses.

26 diciembre.—El presidente Nasser decide disolver la Federación que unía a la R. A. U. con el Yemen.

28 diciembre.—El Yemen rompe sus relaciones diplomáticas con la R. A. U.

7 enero.—El ministro soviético de Centrales Eléctricas, llegado a El Cairo, entrega al presidente Nasser un mensaje de Jrushev. Se ofrece más ayuda económica para la presa de Assuan y la economía del país.

15 enero.—Ante el Tribunal de seguridad del Estado comienza la vista del proceso contra los diplomáticos franceses acusados de espionaje.

16 enero.—La R. A. U. apoya a Indonesia (*v. Indonesia*).

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962

24 enero.—El vicepresidente Amer llega a la India en viaje oficial.

27 enero.—La artillería antiaérea abre fuego sobre un avión desconocido en la zona del Canal y en la ciudad de Suez.

REPUBLICA DOMINICANA. 12 diciembre.—Guatemala pide a la Organización de Estados Americanos que se levanten las sanciones contra la República Dominicana.

4 enero.—La Organización de Estados Americanos suspende las sanciones contra la República Dominicana.

6 enero.—Estados Unidos y la República Dominicana reanudan sus relaciones diplomáticas.

9 enero.—Brasil reanuda sus relaciones diplomáticas con la República Dominicana.

12 enero.—Se firma un tratado de «Alianza para el Progreso» entre Washington y Santo Domingo.

17 enero.—Bogaert se hace cargo de la presidencia de la Junta Nacional.

18 enero.—Una Junta militar, presidida por el general Echevarría, se hace cargo del poder.

Estados Unidos anuncian que no reconocen a la Junta militar. El Departamento de Estado anuncia que el golpe de la Junta militar «obliga al Gobierno de los Estados Unidos a estudiar de nuevo su política con respecto a la República Dominicana».

19 enero.—Tiene lugar un contragolpe de Estado. El general Echevarría ha sido detenido y se hace cargo del poder Bonnelly.

Los Estados Unidos se muestran satisfechos por el cambio de Gobierno dominicano. Han ofrecido conceder la «mayor ayuda económica posible».

22 enero.—Washington ofrece un crédito de 25 millones de dólares a Santo Domingo.

REPUBLICA SURAFRICANA. 1 enero.—El jefe del Gobierno, Verwoerd, propone la formación de una nueva Organización mundial integrada solamente por países viejos y económicamente estables.

24 enero.—El jefe del Gobierno, explica en la Cámara el proyecto gubernamental para conceder autonomía política a los habitantes de raza negra del territorio del Transkei (1.200.000 habitantes en un área de 24.000 kilómetros cuadrados) como primera medida hacia su independencia.

RUMANIA. 22 diciembre.—Bucarest acusa al embajador de Albania de «realizar actividades contrarias a los usos diplomáticos y a las relaciones normales entre los Estados».

SAMOA OCCIDENTAL. 1 enero.—Se celebra la independencia de Samoa occidental como primer Estado polinesio soberano e independiente.

SENEGAL. 22 diciembre.—Senegal acusa a Portugal diciendo que tropas lusitanas han violado el territorio senegalés procedentes de la Guínea portuguesa.

11 enero.—Portugal desmiente las acusaciones senegalesas en carta dirigida al Consejo de Seguridad de la O.N.U. (*v. Organización de las Naciones Unidas*).

19 enero.—El presidente Luebke, en su recepción oficial en Dakar, declara que en Alemania no hay ideas colonialistas o neocolonialistas.

21 enero.—Después de una visita oficial de tres días, el presidente de la República Federal alemana marcha con destino a su país.

SOMALIA. 23 enero.—El jefe del Gobierno, Rashid Ali Shirmarke, llega a Roma camino de Lagos, donde asistirá a la Conferencia de países africanos.

SUECIA. 23 enero.—El Gobierno sueco, en una declaración, denuncia la existencia de una campaña dirigida a socavar la moral de los soldados suecos al servicio de la O.N.U. Señala a Bélgica como una nación en donde la contribución de tropas suecas para imponer la ley en el Congo ha sido recibida con «mala voluntad».

TANGANIKA. 8 diciembre.—Comienzan las fiestas de proclamación de la independencia del país. El primer ministro británico comunica a su colega de Tanganika que Gran Bretaña está conforme en que su país sea reconocido como miembro de la Commonwealth.

14 diciembre.—La Asamblea General de la O.N.U. admite a Tanganika como miembro de la Organización mundial.

THAILANDIA. 26 diciembre.—Acusaciones de Camboya (*v. Camboya*).

TOGO. 12 diciembre.—El ministro del Interior declara que los autores del atentado del pasado día 2 contra el presidente Olympio estaban a sueldo del Gobierno de Ghana.

TUNEZ. 6 diciembre.—El secretario tunecino de Asuntos Exteriores se traslada a Roma para iniciar las conversaciones franco-tunecinas sobre Bizerta.

27 diciembre.—En la Embajada francesa en Roma se reanudan las conversaciones franco-tunecinas sobre Bizerta. Se trata de un contacto preliminar.

16 enero.—En París se inician las conversaciones franco-tunecinas sobre Bizerta (*v. Francia*).

20 enero.—Se suspenden las conversaciones franco-tunecinas sobre Bizerta. El secretario de Estado, Ladgham, anuncia que su Delegación va a regresar a Túnez.

23 enero.—Un comunicado declara que la actitud de Francia en las conversaciones franco-tunecinas puede traer «imprevisibles consecuencias».

ACONTECIMIENTOS MUNDIALES EN LOS MESES DE DICIEMBRE DE 1961 Y ENERO DE 1962.

26 enero.—El presidente Burguiba declara que las conversaciones franco-tunequinas se reanudarán en julio, después que se resuelva el problema argelino.

UNION SOVIETICA. 1 diciembre.—Propuestas soviéticas a Washington sobre temas nucleares (v. *Estados Unidos*).

2 diciembre.—Agradecimiento del Iraq a la U. R. S. S. (v. *Iraq*).

10 diciembre.—Albania solicita la retirada del personal diplomático ruso acreditado en Tirana.

Moscú solicitó la retirada del personal diplomático albanés acreditado en Moscú.

11 diciembre.—Moscú anuncia haber roto sus relaciones diplomáticas con Albania.

12 diciembre.—Advertencia soviética a Dinamarca (v. *Dinamarca*).

En una nota entregada al embajador norteamericano en Moscú, la U. R. S. S. acusa al general alemán Adolf Heusinger, presidente del Comité Militar permanente de la O. T. A. N. en Washington, de «criminal de guerra» y solicita su extradición para ser juzgado en la U. R. S. S.

La U. R. S. S. rechaza las peticiones japonesas sobre Sajalin del Sur e islas Kuriles (v. *Japón*).

Marcha a la R. A. U. una misión naval soviética presidida por el comandante en jefe de la Marina de la U. R. S. S.

14 diciembre.—El presidente Breznev marcha a la India en viaje oficial.

17 diciembre.—El presidente Breznev asegura a la India el apoyo soviético (v. *India*).

20 diciembre.—Llega expulsado a Moscú el embajador soviético en Guinea.

21 diciembre.—Mensaje de felicitación, de Jruschov a Nehru (v. *India*).

22 diciembre.—Amenaza de la U. R. S. S. a Bélgica (v. *Bélgica*).

25 diciembre.—Moscú amenaza a Atenas (v. *Grecia*).

2 enero.—Entrevista del embajador norteamericano Thompson con el ministro soviético de Asuntos Exteriores, Gromyko. Trataron de una posible conferencia de alto nivel.

3 enero.—El Gobierno soviético publica una declaración afirmando que la U. R. S. S. está dispuesta a concluir sin demora un acuerdo para proscribir las pruebas nucleares en la atmósfera, bajo el agua o en el espacio exterior. Esta declaración fué entregada el día 1 a la Comisión de Desarme de la O. N. U.

Moscú rechaza una protesta de Washington contra la ingerencia de la Policía comunista en el tráfico oficial a través de la frontera Oeste en Berlín.

4 enero.—Marcha en visita oficial a Guinea, el viceprimer ministro Mikoyan.

5 enero.—La U. R. S. S. lleva a la O. N. U. su petición de extradición del general Adolf Heusinger (v. *Organización de las Naciones Unidas*).

7 enero.—Mensaje de Jruschov a Nasser (v. *República Árabe Unida*).

8 enero.—Un avión belga de pasajeros, con 27 personas a bordo, ha sido inter-

JULIO COLA ALBERICH

ceptado en la frontera turco-persa y ha sido obligado a aterrizar en territorio de la Unión Soviética.

9 enero.—Protesta soviética a Bélgica por violación del espacio aéreo soviético por el avión comercial detenido ayer.

Bonn rechaza la propuesta soviética de celebrar conversaciones entre los dos países sobre Berlín occidental (*v. Alemania Federal*).

10 enero.—Memorándum soviético a Londres (*v. Gran Bretaña*).

11 enero.—En una declaración hecha al término de su visita a Guinea, Mikoyan promete que la U. R. S. S. aumentará su ayuda económica a dicha República. Rechaza las acusaciones guineanas de que su país hubiese intervenido en el complot contra Seku Ture el pasado noviembre.

12 enero.—Conversación Thompson-Gromyko sobre Berlín.

16 enero.—Mikoyan llega a Mali en visita oficial.

18 enero.—La U. R. S. S. entrega un memorándum a los Estados Unidos reiterando su política sobre Berlín.

19 enero.—Inicia su visita a Marruecos el viceprimer ministro Mikoyan (*v. Marruecos*).

28 enero.—El Congo califica de «acto inamistoso» una propuesta soviética (*v. Congo*). Protesta de Teherán a Moscú (*v. Irán*).

VENEZUELA. 16 diciembre.—Llega a Caracas, en viaje oficial, el presidente de los Estados Unidos, Kennedy, que ha sido acogido clamorosamente por parte de la población. En un discurso aseguró que el comunismo no trae consigo la rápida expansión económica de los pueblos. Afirma que todas las tiranías deben ser eliminadas de Iberoamérica hasta crear un hemisferio de naciones libres e independientes.

VIETNAM DEL SUR. 17 enero.—Acusación soviética contra los Estados Unidos en relación con el Vietnam del Sur (*v. Estados Unidos*).

YEMEN. 26 diciembre.—El presidente de la R. A. U. decide disolver la federación que unía a dicho país con el Yemen.

28 diciembre.—El Yemen rompe sus relaciones diplomáticas con la R. A. U.

SECCION BIBLIOGRAFICA